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像大病免费筛查这种实在事应当多些

近日，《齐鲁晚报》报道了
历下区人民医院重大疾病免费
筛查工程给居民送去健康的新
闻。报道指出：历下区居民重大
疾病免费筛查工程实施4年来，
已经有4万居民从中受益，政府
买单，医院出力，居民受惠。此
举的确值得我们多多点赞。

看病难、看病贵，一直是较

为突出的社会问题。这个矛盾不
仅影响到党和政府与人民群众
血肉相连的关系，而且还影响
到社会的和谐稳定和发展进
步。面对这个任谁都回避不了
的社会矛盾，历下区人民医院
主动作为，为辖区居民实施重
大疾病免费筛查工程，把普惠
民生落到了实处。我想，此举如
果能尽快得到推广，那将是广
大市民的福音。

由“重大疾病免费筛查”，
让我想起了历下区已经实施多
年的入托免费、校服免费等，想

起了他们为老年人免费实施白
内障手术的事，尤其是他们“大
病救助”的惠民举措，更是给不
少因病致贫的家庭送去了温
暖。我们知道，改革开放的目的
是为了发展经济，发展经济的
目的是为了促进社会进步，而
经济发展和社会进步的成果，
理应最大可能、最大限度地体
现到普惠民生中，这是我们党
和政府的大政方针，历下区上
述惠民的举措，无疑是对这个
大政方针的最好诠释。

“我们的人民热爱生活，期

盼有更好的教育、更稳定的工
作、更满意的收入、更可靠的社
会保障、更高水平的医疗卫生服
务、更舒适的居住条件、更优美
的生活环境，期盼孩子们能成长
得更好、工作得更好、生活得更
好。人民对美好生活的向往，就
是我们的奋斗目标。”为此，全党
上下，“要大力做好保障和改善
民生工作，注重关心生活困难群
众，让群众得到看得见、摸得着
的实惠”，这是习近平同志就职
讲话，也是十八大精神的核心。
贯彻落实十八大精神，就要按照

习近平同志所讲的，把普惠民生
的工作做细、做大、做好、做实在。
简政放权也好，依法治国也罢；
推进供给侧改革也好，反腐倡廉
也罢，说到底都是为了实现惠民
而采取的具体举措。

社会保障是社会和谐的重
要基础。在时下社会保障体系
尚未完善的情况下，市民希望
能有更多的部门和单位，学习
和借鉴历下区人民医院的做
法，权为民所用，情为民所系，
利为民所谋，多做些实实在在，
且看得见、摸得着的惠民实事。

直饮泉水彰显泉城特色名片

□悠然

近日，省城趵突泉先观后
用工程已开始调试，每天引1万
方趵突泉水到市政管网，给市
民饮用。该工程未来还将为明
府城片区的直饮点提供趵突泉
水。为让更多市民喝上泉水，济
南正在西客站片区建设直饮水
工程，CBD、新东站片区将建公
共建筑泉水直饮系统。

近年来，经过相关部门的

共同努力，泉水先观后用得到
逐步实现。据报道，已经先期在
趵突泉公园、五龙潭公园、黑虎
泉附近、舜井街新建成使用的饮
水台，不仅有英语、汉语说明，更
有二维码标识，用手机一扫就能
了解全市直饮水的情况；即将安
装建设的60个直饮水台在造型
上为荷花形石质直饮水台和玉
琮形石质直饮水台两种，将在趵
北路、泉城路、黑北路、大明湖路
四至范围内的道路沿线及主要
景点区域进行布设。这种以人为
本的设计理念彰显的则是城市
的“软实力”，以及对广大市民

游客的一种温暖和实实在在的
关爱。

在西客站片区建设直饮水
工程，CBD、新东站片区将建公
共建筑泉水直饮系统。不仅能
向外地游客展现泉城特色、提升
泉城品质和吸引力，也必将会增
加大量外地游客来济南品尝泉
水，极大地拉动泉水游发展，进
一步彰显泉城特色名片。在四大
片区新建设泉水直饮点，我们的
相关部门管理服务得跟上，要做
好诸如卫生、设施保护及维修等
细节服务，始终让泉水直饮点
处于“正常运转”状态。

有话明说

葛全民说泉

道路施工完毕，要及时撤路障

□孟庆玲

在福地街中段道路中央，
路面上有块钢板，钢板上面横
七竖八地压着四节白色铁质护
栏。前两天护栏还是立着围在
钢板周边，可能是过往居民嫌
其碍眼碍事，将其推倒在钢板
上。钢板和护栏是前些时候施
工刨掘路面时所留，让我不明
白的是，既然路面已经恢复好
几天了，为何不及时把路障撤
除呢？路面恢复本就拖了十好
几天，撤除路障又不是多么困
难的事，这就难怪居民推倒护
栏的行为了。其实，这行为中透
着对相关部门的无声抗议和不
满。

记得一个多月前，也是在
福地街上，不过是在街南首，同
样是这种情况。管网施工完毕
后，几平方米的路面迟迟没有
恢复，那钢板护栏就在道路中
央，极易导致安全事故。让我
没想到的是，时隔二十多天，
在同一路段，类似情况再次出
现，而且责任主体还是同一个
单位。

现代化城市不在于建多少
高楼大厦，而在于精细化的城
市管理，像路障撤除不及时这

种情况，就体现了城市管理的
滞后和粗放。其实，这种情况在
时下的济南很多见。记得去年
解放路燃气、热电改造完成后，
路面也很快恢复了，可路面上
的钢板却迟迟没有撤除，使得
过往车辆无不为此放缓速度，
无疑加剧了交通拥堵。

按说及时撤除施工路障并
不是多么困难的事，可为什么
就是做不到呢？说来说去还是
因为施工单位思想上不重视或
是单纯基于经济效益考虑所
致。可是，正是因为他们思想上
的懈怠，才使得交通更加拥堵；
正是他们单纯的经济利益，才
给市民出行带来了不便，还望
这些单位顾全大局，多从方便
市民出行的角度考虑，把市民
的利益放在首位。

路障没有及时撤除，如果
要追究责任的话，主要应当追
究相关施工单位的责任。可是，
作为城市管理部门，同样也有
不可推卸的责任。因为，凡属道
路改造工程，从施工计划到时
间节点安排，方案都必须经过
管理部门审批、把关，据此，监
管也当由他们负责才是，而且
这种监管责任应当贯穿于道路
改造全方位、全过程。要把这种
监管责任落到实处，需要他们
睁大眼睛，认起真来，如此才能
履好职、尽好责。

葛不吐不快

□雪樱

9月，南部山区迎来核桃收
获季。从树上刚摘下来的核桃
是青果，剥掉青皮，里面才是常
见的核桃果。核桃美味，可核桃
青皮却成了难题：清理不及时，
堆在路边腐烂发臭，市民抱怨颇
深。（详见9月17日《齐鲁晚报》）

青皮并非“洪水猛兽”和一
无是处，它有很多功效和作用，

治毒疮、去皮癣，制作染发剂等
等。而且，山核桃皮对保护花木
还有意想不到的效果，是花卉
的优质肥料。由此可见，处理核
桃青皮并不难，难的是缺少金
点子和新思路。

核桃青皮的经济学，就是
如何变废为宝，实现农业产业
链条上的“弯道超车”。以全国
最大山核桃产区临安为例，核桃
青皮也曾困扰他们，后来创建试
验基地，利用核桃皮加工成功研
制出天目香山炭，远销到日本、
韩国等。这样一来，就能有效解

决了核桃皮污染的大难题，还能
为农户带来一些额外收益。

有句话说得好，生态环保
也是生产力，就看怎样变废为
宝。希望相关部门能够引起重
视，主动而为，不要将难题抛给
农户，更不能视若无睹，莫让环
保总是临时搞应急，应尽快切
实地动起来，让核桃青皮释放
出应有的价值和潜力，用可行
的方案堵住源头污染，这不仅
仅是保护泉城大水缸清洁无污
染，更多的是农业产业链条的
全新拓展和健康发展。

远离污染，核桃青皮大有可为

葛有么说么
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